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【编者按】 2017年是实施“十三五”规划的重要一年，是推进供给侧结构性改革的深化之年，也是本届人大代表、

政协委员履职的最后一年。“两会”代表委员们履职尽责的过程，是依法行使国家权力的过程，也是为行业发展

凝心聚力的过程。“两会”期间，来自企业界、会计界的代表委员们秉持高度的责任感和使命感，积极参政议政，

围绕财务领域转型与发展、个人所得税改革、PPP模式推广及注册会计师行业发展中的热点、难点问题积极建

言献策，不回避问题、不掩盖矛盾，讲真话、道实情。“两会”代表委员们用一份份饱含智慧的提案建议，为改革

添柴加薪，为发展献计献策。

余瑞玉：

肩负重托 履职尽责

今年已是全国人大代表、天衡会计

师事务所（特殊普通合伙）首席合伙人

余瑞玉第 15 次参加全国“两会”，15 年

来她一直活跃在参政议政的舞台，履职

尽责，积极建言行业发展。

服务转型升级

余瑞玉认为，会计行业正在从会计

核算向全面参与内部管理转型升级，会

计师事务所也要向企业提供有效高质

的管理咨询服务，大型企业集团内部审

计外包服务将是注册会计师业务拓展

的一个重要方向。内部审计不同于注

册会计师审计，企业要通过内部审计发

现和改进控制缺陷，考核和提升经营效

益，因此，会计师事务所需要吸纳更多

既懂审计又懂企业管理的高层次复合

型人才。

企业规模的扩张及会计信息化水

平的提升将彻底改变企业会计的组织

结构和工作方式，会计核算不再是会计

人员的主要工作，会计数据录入等基础

工作将由采购、销售业务人员通过信息

系统完成，会计人员将主要从事数据

分析，为经营决策提供支持。余瑞玉建

议会计师事务所必须直面企业会计信

息化和大数据对传统审计工作方式的

冲击，深入研究和运用信息系统审计技

术，积极探索人工智能在审计领域的应

用前景。随着会计法制建设的完善，从

严监管将是行业面临的常态，会计师事

务所应完善内部治理，加强职业道德，

本刊记者 孙蕊 武献杰■

规范执业行为，提高执业质量。

适应新常态 服务新需求

近年来，我国经济进入新常态，虽

然增速有所放缓，但总量规模很大，增

量也很大。余瑞玉认为，市场经济的快

速发展对注册会计师行业的服务提出

了更多更高的需求，现阶段会计师事务

所面对的主要矛盾不是如何拓展新业

务，而是如何服务好市场经济主体、满

足市场的服务需求。总体而言，注册会

计师行业的服务能力没有跟上国家经

济总量的增长，没有跟上我国经济国际

化的进程，处于被动状态中。如果客户

提出的新的服务需求都难以满足，就谈

不上服务创新。
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为适应新常态，服务新需求，余瑞

玉建议会计师事务所做好以下方面工

作 ：一是大型会计师事务所应坚定不

移地做强做大，事务所可以利用规模扩

张来集中优势资源突破发展瓶颈，由量

变到质变，尽快形成与我国经济规模匹

配的“大而强”的大型会计师事务所。

二是中小型会计师事务所应努力做精

做专，服务好特定区域或特定行业的客

户需求，为区域经济的发展贡献力量。

三是积极吸纳优秀人才，事务所是提供

智力服务的机构，行业不能吸引大量优

秀人才就不可能实现转型升级，事务所

应在收入待遇、职业发展、职位晋升等

方面向年轻的优秀人才倾斜。四是发

展适合事务所的业务管理和业务作业

平台，运用信息化手段提升事务所的服

务能力。

应用信息技术

中注协提出要推动实施“互联网 +

注册会计师”行动计划，适应互联网 +

新形势，围绕互联互通、数据应用、信息

共享，注重网络与信息安全，应用互联

网、云计算和大数据等技术，全面提升

各级注协和会计师事务所信息化水平。

余瑞玉表示，信息技术的发展日

新月异，在搭上互联网这班车后，大

数据、云计算又迎面而来，近来更是

要考虑人工智能对行业的影响。“时不

我待，在应用信息技术方面，我们不

能观望，要有超前意识，在做好大数

据、云计算技术在审计领域运用的同

时，还要积极探索研究人工智能的应

用前景。”

加强新业务拓展

在全面深化改革的新形势下，会计

师事务所面临新需求的挑战，但更是迎

来加快发展、抢占新业务领域的大好机

遇。余瑞玉建议事务所可以积极拓展

内审外包、财政资金绩效审计、事业单

位内控咨询等业务领域。为了把握改

革带来的机遇，事务所最重要的准备工

作就是储备好专业人才，积极创造服务

供给。管理部门做好引导服务工作，监

督事务所合理竞争、规范执业。

“我们已经积极参与到事业单位内

部控制咨询、管理会计咨询、司法鉴定

等业务领域，总体进展较为顺利。但目

前监管要求分业经营，在事务所业务多

元化发展方面还存在不小的障碍。如

事务所拓展涉税服务，需要设立税务师

事务所来开展业务，增加了事务所的管

理和运营成本。”余瑞玉表示，近年来，

随着我国多层次资本市场的建立和完

善，天衡会计师事务所（特殊普通合伙）

积极为企业在资产重组、资本融资方面

提供服务，坚持诚信执业，为资本市场

的健康稳定发展贡献力量。另外，还提

供 PPP 项目的咨询和审计服务，为地方

基础设施建设服务。

近年来，国内部分事务所已跟随

客户“走出去”，为中国企业、中国资本

“走出去”提供跨境审计、咨询服务。随

着中国资本“走出去”以及国家“一带

一路”战略的实施，为了更好地服务国

家战略，余瑞玉建议事务所积极储备具

有国际视野的高端人才，加入有实力的

国际会计网络，在条件具备时考虑创建

民族品牌的国际会计网络。

履职尽责 建言献策

余瑞玉在调研中发现，2016 年上

半年，我国资产证券化市场规模持续

扩大，产品的基础资产类型也呈多元化

趋势发展，发行利率总体下行，市场流

动性进一步提升。然而我国资产证券

化的发展历史较短，距离成熟尚远。因

此，余瑞玉在《关于资产证券化统一立

法的建议》中建议 ：一是统一立法，设

立专门的立法小组，可以参照日本、台

湾、美国的模式，总结归纳优缺点，充

分考察我国资产证券化的实际情况，将

适合我国的法律规定本土化，以做好对

于资产证券化法制的调整和改善。二

是针对性地采取对新兴行业的税收政

策降低资产证券化的税收成本，推动资

产证券化的稳定、有序、高效发展。三

是统一监管并大力发展二级市场。针

对我国资产证券化市场目前存在的多

头监管、合作缺乏的情况，我国可以首

先采取将监管资产证券化核心业务的

权力归拢统一到一个部门之下的过渡

性措施，最终在改变“分业经营、分业

监管”的政策前提下，实现资产证券化

的统一监管。

目前，各地区之间抢拉限售股减持

税源现象愈演愈烈，各地开展限售股减

持避税业务的竞争日趋白热化。这种

恶性竞争不仅有悖于稳定股市和公平

税负的限售股税收管理初衷，更使整个

国家的财政收入受损，在让少数人获得

不合理利益的同时损害了多数人的社

会公共利益。为此，余瑞玉在《进一步

调整完善限售股减持税收的征收管理

方式的建议》中提议 ：一是调整完善限

售股减持税收的征管方式，采用征收按

源泉扣缴和入库按源头分配的综合管

理模式，即征收环节继续由个人股东开

户的证券机构直接代扣代缴，而收入按

上市公司所在地或参照总分机构所得

税管理模式进行分配入库，从而实现规

范税收秩序、促进税负公平的政策目

标。二是制定税收优惠政策引导限售

股减持资金投入实体经济。对限售股

减持资金投入实体经济发展的，根据投

资规模给予更大优惠力度的阶梯递增

式投资抵免，即投资规模越大，抵扣比

例越高，以引导限售股减持资金更多地

用于支持实体经济发展。三是设计差

额税率引导股东长期持有限售股。在

限售股减持的税率上实行区别对待，即

持有期限越久，税率越低，从而鼓励投

资者长期持有，成为战略投资者，而不

是财务投资者。
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